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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Extorsión a limoneros sigue, pese a operativo federal 
El despliegue del Ejército y de la Guardia Nacional no ha frenado las amenazas y cobros 
del crimen a productores, cortadores y empacadores de Apatzingán, que llevan 3 
semanas sin trabajar 
 

 
Nueve de cada 10 negocios no denuncian robos 
Estudio de Coparmex 
 

 
Gana con Dos Bocas empresario morenista 
Contrata Pemex empresa de Moisés Araf, ex candidato de Morena 
 

 
Colosio se baja para la presidencial: “No voy a dividir a la oposición” 
Argumenta que le falta “madurez” y que sus hijos “requieren padre de tiempo completo”; 
MC perderá el registro por desairar al Frente, pronostica Alito 
 

 
Asumió la Sedena todo el mando de la empresa Tren Maya 
Custodiará una obra pública que impulsará el sureste: AMLO 
 

 
Registra la inversión incremento histórico en México 
INEGI. Disparo de 70.3% anual en gasto de construcción no residencial en junio 
 

 
Inversión en capital fijo sigue encendida; registra su mejor semestre en 30 años 
En el periodo enero-junio tuvo un crecimiento de 18.8: Inegi 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Asume Sedena control del Tren Maya; se evitarán intentos de 
privatización: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2023/09/05/politica/004n1pol 
La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) asumió ayer el mando de la 
empresa Tren Maya, a través de la cual operará uno de los principales 
proyectos sexenales que se heredarán a las próximas generaciones. En la 
conferencia presidencial, el general Óscar David Lozano Águila fue 
designado director general de la empresa de participación estatal 
mayoritaria, lo cual coincidió con la renuncia del responsable del Fondo 
Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Javier May, que operó la 
construcción de la obra. ¿Por qué vamos a dejar en custodia esta obra en la 
Secretaría de la Defensa?, se preguntó el presidente Andrés Manuel López 
Obrador. Porque esta obra, como otras, se están financiando con inversión 
pública. No es deuda, no son esos mecanismos de asociación público-
privada. Es presupuesto público, dinero del pueblo el que se está invirtiendo. 
Son obras de la nación, del pueblo. Queremos cuidarlas, que no vaya a 
suceder lo que hicieron los neoliberales corruptos, con dinero de todos los 
mexicanos se trasladó a particulares. 
 
El pacto de Toluca  
https://www.reforma.com/el-pacto-de-toluca/ar2669610?v=6 
En un acto inusual, el Presidente Andrés Manuel López Obrador acudió al 
último informe de gobierno del priista Alfredo del Mazo, de quien recibió 
elogios. 
 
Bárcena: SRE defenderá a mexicanos en EU ante el riesgo por 
elecciones  
https://www.jornada.com.mx/2023/09/05/politica/010n1pol 
La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) estará atenta y firme en la 
defensa de México y de los connacionales ante los riesgos que entraña el 
inminente proceso electoral de Estados Unidos, sostuvo Alicia Bárcena  
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Ibarra, titular de esa dependencia. Al comparecer ante la Comisión de 
Relaciones Exteriores del Senado de la República, donde fue ratificada por 
unanimidad en el cargo a casi tres meses de haber sido designada por el 
presidente Andrés Manuel López Obrador, puntualizó que se acerca un ciclo 
electoral en el vecino país del norte, muy difícil.  
Sabemos muy bien los riesgos que entraña el uso faccioso por parte de 
irresponsables, de aspectos de nuestra relación bilateral que se convierten 
en munición de provocadores, subrayó la canciller, quien compareció junto 
a los subsecretarios para América Latina y el Caribe, Laura Elena Carrillo 
Cubillas, y para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos, Joel Antonio 
Hernández García, ambos también ratificados. 
 
Convierten a la Función Pública en una supersecretaría  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/convierten-a-la-funcion-publica-en-una-
supersecretaria/ 
La Secretaría de la Función Pública (SFP) informó que retomó la conducción 
de la política de compras públicas y reorganiza los Órganos Internos de 
Control (OIC) de la administración pública federal, con lo que se fortalecerán 
las atribuciones de la dependencia. En un comunicado, explicó que, con las 
recientes reformas a Ley Orgánica de la Administración Pública Federal y la 
publicación de su nuevo reglamento interior, la dependencia retoma la 
rectoría en materia de contrataciones públicas. Los cambios incluyen las 
compras consolidadas y contratos marco para la adquisición de bienes, 
arrendamientos, servicios y obra pública. 
Así, la SFP emitirá los ordenamientos para que las dependencias y entidades 
realicen las contrataciones; dispondrá las normas para realizar las 
adquisiciones consolidadas de los bienes y servicios de uso generalizado, 
siempre bajo los principios de eficacia, economía, imparcialidad y honradez. 
 
Distinguir lo electoral de lo legislativo, reto en Jucopo: Jorge 
Romero  
https://www.milenio.com/politica/jorge-romero-advierte-reto-temporada-electoral-jucopo 
Como presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la 
Cámara de Diputados, el panista Jorge Romero se ha planteado el reto de 
saber distinguir el contexto electoral del trabajo legislativo.  
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En entrevista con Pedro Gamboa en MILENIO Televisión, el también 
coordinador de la bancada del PAN señaló que este planteamiento se hizo 
en la primera sesión de la Jucopo, que tuvo lugar este lunes. 
“Este es un año en donde vamos a tener que ir por dos pistas. La primera 
teniendo que sacar nuestra chamba legislativa, que es por lo que nos paga 
la gente (...) junto con un año que se antoja cuesta arriba, porque es natural 
que no vaya a ser todo color de rosa en un año en donde se va a tener una 
elección crucial para este país”, comentó. 
 
Taddei: “tenemos un INE sólido, estructurado y preparado”  
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/taddei-tenemos-un-ine-solido-estructurado-y-
preparado/ 
La consejera presidenta del INE, Guadalupe Taddei Zavala, asegura que la 
imparcialidad del árbitro electoral está garantizada para 2024 desde el 
instituto y de su persona. A cinco meses de encabezar el instituto, señala 
que iniciarán el proceso electoral de 2024 con un presupuesto austero, el 
cual garantiza todas las etapas de las elecciones, desde los preparativos 
hasta el conteo de votos. Subraya que la coordinación es el principal reto de 
cara a 2024, ya que se debe lograr un trabajo conjunto con los Organismos 
Públicos Locales (OPL), así como con los tres órdenes de gobierno para 
asegurar las elecciones en materia de seguridad. Expone que la falta de 
nombramientos de titulares en áreas clave del INE como la Secretaría 
Ejecutiva y la Unidad Técnica de Fiscalización, entre otras, no afecta sus 
tareas. Además, adelantó que pronto presentará nuevas propuestas para 
intentar alcanzar el respaldo de al menos ocho consejeros para la 
designación. 
 
Xóchitl, por pensión a partir de 60 años; sólo en las zonas más 
marginadas  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/xochitl-por-pension-a-partir-de-60-anos-solo-en-
las-zonas-mas-marginadas/1607033 
La senadora Xóchitl Gálvez anunció que una de sus prioridades en el periodo 
ordinario de sesiones en el Senado será promover una reforma 
constitucional para que la pensión de adultos mayores se entregue a partir 
de los 60 años de edad en las comunidades más pobres del país, donde  
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viven los indígenas y que de acuerdo con el Coneval ahí subió la pobreza 
extrema. En entrevista con Pascal Beltrán del Río, en Imagen Radio, explicó 
que “el Presidente puso en la mesa un tema que a mí me interesa mucho, 
que son las pensiones de adultos mayores. Él habla de que pongamos en la 
Constitución de 68 a 65 años. “Así estaba cuando él llegó y él decidió subirlo 
a 68 años y dar más monto y yo tengo una propuesta, como senadora, de 
que, en los municipios de alta y muy alta marginación, sobre todo los de 
muy alta marginación, donde viven las comunidades indígenas, donde 
subió la pobreza extra, ahí donde el Coneval dice que subió la pobreza 
extrema, la pensión sea desde los 60 años, por la esperanza de vida. 
 
Colosio se baja para la presidencia: no voy a dividir a la 
oposición  
https://www.milenio.com/politica/elecciones/colosio-riojas-no-buscara-presidencia-2024-
con-movimiento-ciudadano 
Nuevo León, Monterrey. - El alcalde de Monterrey, Luis Donaldo Colosio 
Riojas, se definió de una vez por todas y se descartó para contender por la 
candidatura de Movimiento Ciudadano a la Presidencia en 2024. 
Colosio decidió revelar su postura en un encuentro con estudiantes de la 
Universidad de Monterrey, donde participó en la conferencia “Nueva 
Generación, Nueva Política”, impartida en el Centro de la Comunidad 
Universitaria-Teatro UDEM. Rechazó contender en la elección presidencial 
al admitir que le falta madurez y asegurar que no dividirá a la oposición. 
Además, argumentó que sus hijos están pequeños y necesitan de él. 
 
Más poder para la Sedena; se encargará del Tren Maya  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mas-poder-a-la-sedena-se-encargara-del-tren-
maya/ 
A poco más de un año de que concluya el sexenio, las Fuerzas Armadas 
acumulan 16 tareas prioritarias del gobierno del presidente Andrés Manuel 
López Obrador. Ayer el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) 
entregó a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) la nueva empresa 
de participación estatal mayoritaria denominada Tren Maya, que estará a 
cargo del general Óscar David Lozano Águila.  
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Además de las tareas de seguridad, protección civil y labores de salud, la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y la Secretaría de Marina (Semar) 
se han encargado de las principales obras y proyectos de la actual 
administración. El presidente López Obrador encargó a la Sedena la 
construcción del nuevo Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) en 
Zumpango, Estado de México, para aliviar la saturación del de Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México, tras haber cancelado el proyecto del 
nuevo Aeropuerto en Texcoco. 
 
Gana con Dos Bocas empresario morenista  
https://www.reforma.com/gana-con-dos-bocas-empresario-morenista/ar2669572?v=5 
Petróleos Mexicanos adjudicó directamente a una empresa, cuyo director 
ha estado cercano a Morena, un contrato de 100 millones de pesos para un 
proyecto ejecutivo de la zona habitacional y comercial de la Refinería de Dos 
Bocas. 
 
Suben pensiones presión sobre finanzas públicas  
https://www.reforma.com/suben-pensiones-presion-sobre-finanzas-
publicas/ar2669687?v=3 
El gasto en pensiones ejerce una presión cada vez mayor en las finanzas 
públicas porque se ha elevado 6.6 veces más que los ingresos públicos, lo 
que es insostenible, advierten expertos. 
 
Nueve de cada 10 negocios no denuncian robos  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/nueve-de-cada-10-negocios-no-denuncian-
robos/1607011 
Aunque la mitad de los negocios en el país ha sido víctima de algún delito 
como robo de mercancía, extorsión o cobro de piso, la falta de denuncias, 
conocida como cifra negra, es muy alta. Tan sólo en robo a negocios no 
existen denuncias en 87% de los casos, lo que significa que nueve de cada 
10 negocios no toman acciones jurídicas ante este delito, de acuerdo con la 
Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex). 
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Para José Medina Mora, presidente de la Coparmex, el miedo ante la 
presencia de grupos de la delincuencia organizada es uno de los principales 
factores para que los empresarios no denuncien delitos, así como falta de 
confianza en las autoridades y la creencia de que se trata de una pérdida de 
tiempo. “Esto es muy grave, porque sin denuncia no puede perseguirse el 
delito y, por ende, queda en impunidad”, advirtió Medina Mora. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/se-le-complica-el-panorama-a-
dante-delgado/ 
Nada bien debe haber caído en la dirigencia nacional de Movimiento 
Ciudadano (MC), que encabeza Dante Delgado, las declaraciones del alcalde 
de Monterrey, Luis Donaldo Colosio, quien dijo que no busca ser candidato 
presidencial para no dividir a la oposición y porque no se siente con la 
suficiente experiencia para ejercer el cargo. Las declaraciones de Colosio se 
suman a la rebelión del grupo Jalisco, que lidera el gobernador de aquella 
entidad, Enrique Alfaro. Y por si no fueran suficientes malas noticias para el 
jefe nacional de MC, nos dicen que el viernes pasado, en la sesión de 
Congreso General en la Cámara de Diputados, el coordinador de MC en el 
Senado, Clemente Castañeda, platicó largo y tendido con quien será la 
candidata presidencial del Frente Amplio por México, Xóchitl Gálvez. Hay 
que recordar que don Clemente, al igual que el gobernador Alfaro, son de 
los principales impulsores dentro de MC para que el partido se abra a la 
posibilidad de aliarse con la oposición para combatir a Morena en el 2024. 
Todo indica que a Dante Delgado se le complica cada vez más el panorama, 
pues sus cartas para la candidatura presidencial eran Colosio y Samuel 
García, gobernador de Nuevo León. En una de esas, nos dicen, tendrá que 
hacer el sacrificio y designarse como el candidato de MC a la presidencia. 
Alguien tiene que hacer el trabajo difícil. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1851 
Que el World Trade Center es el lugar elegido para que hoy arranque el 
conteo de las boletas de la encuesta de Morena y desde ahí salga humo 
blanco sobre qué corcholata presidencial seleccionaron 12 mil 500 personas. 
El plan es que este miércoles se dé a conocer el resultado y el domingo, con 
la plana mayor partidista de todo el país, se ratifique a quien gane, eso sí, 
siendo un misterio todavía cómo, cuándo, a qué hora y dónde el presidente 
Andrés Manuel López Obrador entregará el bastón de mando de la 4T.  

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/se-le-complica-el-panorama-a-dante-delgado/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/se-le-complica-el-panorama-a-dante-delgado/
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1851


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Por lo demás, hoy Marcelo Ebrard tendrá una encerrona con sus 
representantes y principales colaboradores para revisar los incidentes que, 
aseguran, se registraron en la aplicación de la consulta del proceso interno. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-09-05/op255932?pc=102 
¿ESCUCHAN ESO? Es el sonido de las botas del militarismo que sigue 
avanzando peligrosamente en México. Y justamente de eso van a hablar hoy 
en la Universidad Iberoamericana, donde se presentará un preocupante 
estudio. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
El nuevo culiacanazo  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/el-nuevo-culiacanazo/ 
Presume el reluciente Tren Maya, estrena un recorrido equivalente al 10% 
del total, invita a la crema y nata de la política y el empresariado… y al día 
siguiente el tren se queda parado una hora. 
Presume que hoy mismo la refinería de Dos Bocas va a empezar a producir, 
pero lo único que produce es una cosa que se llama “nafta primario” que 
está a meses de distancia de ser gasolina o diesel. 
Presume que él no es como los de antes y a los tres días llena de elogios a 
Alfredo del Mazo, el gobernador saliente del Estado de México quien, por 
apellido, grupo político, partido y hasta estilo personal es un símbolo de lo 
que el presidente solía llamar “la mafia del poder”. 
 
Mario Maldonado 
AMLO y el Grupo Tabasco: la pelea por el poder  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/amlo-y-el-grupo-tabasco-la-
pelea-por-el-poder/ 
La renuncia de Javier May a la dirección del Fonatur, para buscar la 
gubernatura de Tabasco, no sólo confirma las fracturas al interior de Morena 
y los ‘dedazos’ electorales del presidente Andrés Manuel López Obrador, 
sino que revela las divisiones y diferentes corrientes de lo que alguna vez se 
hizo llamar el Grupo Tabasco. 
De estar llamado a inaugurar una nueva y poderosa clase política, al nivel 
del Grupo Atlacomulco o el Grupo Hidalgo, el Grupo Tabasco terminó en un 
mito debido a la prevalencia de intereses de carácter personal, sin importar 
que de esa tierra haya emanado el actual presidente de la República. 
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Salvador García Soto 
Morena en su laberinto y Ebrard en la encrucijada  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/morena-en-su-laberinto-y-
ebrard-en-la-encrucijada/ 
Como resultado de los fuertes problemas de logística y organización que 
tuvieron y porque no han terminado de procesar los resultados de la 
encuesta, el dirigente de Morena, Mario Delgado, les canceló ayer a las 6 
corcholatas la reunión a la que los había convocado para este martes; 
primero les había dicho a las 10 de la mañana, luego a las 8 de la noche y al 
final les pidió “más tiempo para terminar de revisar y contabilizar las 
papeletas”, por lo que el encuentro con los aspirantes para darles a conocer 
el resultado definitivo será mañana miércoles a las 12 del día en la sede 
nacional del partido. Tantos cambios y alargamientos en el procesamiento 
y conteo de los votos emitidos en la encuesta sólo han exacerbado el 
nerviosismo y la tensión que privan en este momento en el partido 
gobernante. Porque mientras más se tardan la dirigencia y el Consejo 
Nacional en informar sobre los resultados, más se intensifica el golpeteo 
sordo entre los aspirantes morenistas que juegan a filtrar encuestas, datos 
y números para asegurar que cada uno de ellos va adelante y que ganarán 
la encuesta. 
 
Carlos Marín 
La venganza contra el fiscal  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/uriel-carmona-y-la-
investigacion-que-cdmx-mantiene-en-su-contra 
La inmediata recaptura del fiscal de Morelos el viernes, en cuanto había sido 
excarcelado, es otra marranada político-persecutoria de la Fiscalía General 
de Justicia de Ciudad de México. Una falsaria nueva acusación abortó la 
orden de un juez federal para que Uriel Carmona Gándara fuera liberado de 
manera inmediata. El cargo que se le colgó es “encubrimiento por 
favorecimiento”, debido a unos oficios entre las fiscalías de Morelos y 
General de la República, en la que se entromete la capitalina y solo 
procedería imponer una triste multa.  
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La acusación original para que Uriel fuera virtualmente levantado de su casa 
fue por presunta “obstrucción a la justicia” en el caso de Ariadna Fernanda 
López, cuyo cadáver fue hallado el 31 de octubre de 2022 en la carretera La 
Pera-Cuautla (caso del que consta un video en que se ve a uno de los 
acompañantes de la víctima en el estacionamiento de un edificio de CdMx 
cargando el cuerpo hacia el vehículo en que lo trasladó a Morelos). 
 
Joaquín López-Dóriga 
Xóchitl: fue López Obrador  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/xochitl-fue-lopez-
obrador 
No se trata de que ellos estén equivocados, el reto es tener la razón. Aunque 
no entiendan. Florestán 
Xóchitl Gálvez coincidió ayer en que lo que llamé ocurrencias y 
antilopezobradorismo no le van a alcanzar para consolidar una candidatura 
presidencial a la altura de las expectativas que ha creado en menos de tres 
meses, promovida por Andrés Manuel López Obrador, y que será contra él 
con quien tendrá que competir en esta larga campaña electoral de nueve 
meses. 
 
Enrique Quintana 
Se dispara la inversión productiva en México  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/09/05/se-dispara-la-
inversion-productiva-en-mexico/ 
Si no es el nearshoring, pues entonces será un milagro del Santo Niño de 
Atocha, pero la inversión productiva en México está creciendo como nunca 
lo habíamos visto. El INEGI dio a conocer el día de ayer que la inversión fija 
bruta creció en México a una tasa anual de 28.6 por ciento en junio. 
Además, resulta completamente inédito que la llamada inversión en 
‘construcción no residencial’, es decir, la construcción de infraestructura, 
plantas, bodegas, centros comerciales y demás, tuvo un crecimiento de 70.3 
por ciento a tasa anual. El nivel de inversión que se realizó en junio fue 17 por 
ciento superior al que se realizó en diciembre del año pasado y está 
creciendo mes con mes. 
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Raymundo Riva Palacio 
Samuel y el canto de la sirena  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/09/05/samuel-y-el-
canto-de-la-sirena/ 
Samuel García, el gobernador de Nuevo León, abrió sus aspiraciones 
presidenciales en diciembre pasado, pero hasta hace unos días comenzó a 
medir mediáticamente sus posibilidades. En un reciente evento en el 
Instituto Estatal de la Juventud en Monterrey, García resaltó su edad, 35 
años, que es la mínima para aspirar a la Presidencia, y provocó: “Aquí les 
pregunto, ¿quieren un presidente joven con nuevas ideas o lo de siempre?”. 
El gobernador estaba muy animado, luego de que las encuestas de EL 
FINANCIERO y Reforma lo empezaron a medir entre quienes aspiran a la 
Presidencia, y le daban alrededor de 12% de apoyo. 
 
Darío Celis 
No es una “megafarmacia”  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/9/5/no-es-una-megafarmacia-535679.html 
EL SECRETARIO DE Salud, Jorge Alcocer, no supo comunicar a Andrés 
Manuel López Obrador que no se trataba de una “megafarmacia”, sino una 
red de almacenes para asegurar un abasto de medicamentos. 
El yerro contaminó de inicio el mensaje del Presidente, que se prestó al 
choteo de sus principales adversarios, pero el proyecto va avanzando y el 
objetivo es tener listo el primero en el arranque de diciembre.  
Los pupilos de Alcocer están haciendo estudios de mercado entre 
potenciales proveedores para habilitar 60 mil posiciones de Rack, que 
equivale a unas 160 millones de piezas de medicinas. Se están buscando 
espacios para abrir un primer centro de almacenamiento en la parte central 
del país, muy posiblemente en el Estado de México, de entre 80 mil y 100 
mil metros cuadrados.  
Para dar una idea más clara, estamos hablando de un recinto equiparable 
en dimensiones solo a las que tienen en México Amazon, del multimillonario 
Jeff Bezos, o Mercado Libre, de Stelleo Passos Tolda. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Entregarán certificados agrarios en El Shigue  
https://pulsoslp.com.mx/estado/entregaran-certificados-agrarios-en-el-shigue/1716282 
San Luis Potosí. - En la comunidad Hijos del Pueblo El Shigue entregarán 
certificados agrarios a los campesinos y depósitos de listas de sucesores el 
13 de septiembre. Se pide a la población de los ejidos que pertenezcan al 
municipio de Ciudad del Maíz, para que se preparen con la documentación, 
dijo el residente de la Procuraduría Agraria Javier Gallegos Oliva. Adelantó 
que este 13 de septiembre a las 10 horas en la localidad de Hijos del Pueblo 
El Shigue, personal de la Procuraduría Agraria estará acudiendo a entregar 
los certificados y depósito de lista de sucesores. Es necesario que presenten 
2 copias del certificado parcelario, 2 de identificación oficial vigente, 2 CURP, 
acta de nacimiento original y copia de los sucesores.  Puntualizó el residente 
de la Procuraduría Agraria que, las personas deberán de entregar la 
documentación al visitador agrario, o acudir ese día del evento. 
 
El pájaro carpintero  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/pajaro-carpintero-hidalgo/el-pajaro-
carpintero_241 
Que quienes aprovecharon la víspera del primer Informe para reunirse y 
platicar sobre Pachuca y 2024 fueron Andrés Velázquez, Procurador 
Agrario federal en la entidad, y Jorge Alberto Reyes Hernández, 
subsecretario de Infraestructura, en un encuentro en el que intercambiaron 
puntos de vista sobre el primer año del sexenio y los principales retos de 
planeación, gestión y atención que se requieren para la capital hidalguense, 
ya que ambos son personajes que suenan para llegar el siguiente año a la 
Casa Rule. 
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Ejidatarios defraudados de Tlahuapan, aún luchan por 
indemnización de sus terrenos  
https://www.elsoldepuebla.com.mx/local/estado/ejidatarios-defraudados-de-tlahuapan-
aun-luchan-por-indemnizacion-de-sus-terrenos-10640416.html 
Puebla. - Luego de recibir un cheque por más de 176 millones de pesos por 
expropiación de predios para la autopista México-Puebla, 40 de los 60 
ejidatarios de Santa Rita Tlahuapan no han recibido un solo peso, porque el 
recurso habría sido robado por los representantes del propio comité.  
En el año de 1958 fueron expropiadas 36 hectáreas del ejido, por las que el 
gobierno federal únicamente pagó 2 millones de pesos para la utilización de 
las tierras, quedando pendiente liquidar la expropiación. Ahí inició la lucha 
legal. Para el 2014, sesenta años después, la federación intentó pagar seis 
pesos por metro de tierra a los ejidatarios; sin embargo, los campesinos 
ganaron un juicio para que se les reconociera en 470 pesos el valor por 
metro. 
No todos cobraron 
A decir de los ejidatarios afectados, quienes recibieron su dinero fueron 
únicamente 20 de los allegados a quienes en ese momento encabezaban la 
Comisaria Ejidal, de ahí que por lo menos 40 ejidatarios no recibieron su 
recurso y de estos, algunos ya murieron y nunca pudieron cobrar el monto 
correspondiente. Esta problemática llegó a la mañanera de Andrés Manuel 
López Obrador, pues en abril del 2021 se dio a conocer en dicho foro que las 
autoridades ejidales que se quedaron con el pago que les correspondía a los 
ejidatarios de Santa Rita Tlahuapan.  
“Con Lety (Ramírez) se pondrán de acuerdo para que se comuniquen con el 
Procurador Agrario”, comentó el presidente, con lo que se comprometió a 
que su gobierno intervendría en el conflicto. 
 
Ejidatarios denuncian malos manejos del comisariado ejidal  
https://nvinoticiaschiapas.com/chiapas/jiquipilas/04/09/2023/71882/ 
Chiapas. - Problemas agrarios podrían terminar en serios problemas en el 
Ejido Andrés Quintana Roo, del municipio de Jiquipilas. La problemática se 
origina cuando el comisariado ejidal, de nombre Gregorio Santos Estrada, 
quién a decir de los pobladores del lugar está realizando mal las cosas. 
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Los habitantes del lugar indican que el comisariado ejidal y su comitiva hace 
las cosas a su manera aún sin que tenga la aprobación de manera 
consensada del resto de los ejidatarios. «Estamos inconformes por la forma 
que se está conduciendo nuestro comisariado ejidal haciendo las cosas a su 
manera y de manera unilateral» expuso Jesús Ángel Álvarez.  
Dijo que solicitarán el apoyo de la Procuraduría Agraria para que tome 
cartas en el asunto y pueda apoyarlos para que la comisaría de ejidal no siga 
haciendo de las suyas. Y es que precisamente hay un tema agrario que están 
tratando de desviar para fines particulares aun pasando por la autoridad de 
los demás ejidatarios. Precisaron que la próxima asamblea será el próximo 
14 de septiembre fecha en que, si no lo cambian las autoridades, lo harán los 
propios ejidatarios. 
 
Realizan marcha para pedir justicia por Omar “el Fantasma”  
https://vallartaindependiente.com/2023/09/04/realizan-marcha-para-pedir-justicia-por-
omar-el-fantasma/ 
Jalisco. - Más de 50 personas se dieron cita en el crucero del Pitillal 
(API/casino) para exigir justicia por Omar “El Fantasma”, un joven deportista 
que falleció la madrugada de este viernes en un trágico accidente en la 
avenida Medina Asencio, cerca del crucero de El Pitillal, cuando un 
conductor a bordo de un vehículo Seat Ibiza impactó la motocicleta en la 
que se desplazaba. Omar era ampliamente reconocido en el ámbito 
deportivo y por ello, sus amigos y familiares se dieron cita en el crucero del 
Pitillal (API/casino), con la finalidad de pedir justicia y después caminar hacia 
la fiscalía. El traslado del grupo fue del Sam’s hasta el lugar donde se 
presentó el incidente y por unos minutos estuvo cerrada la avenida Medina 
Asencio. Familiares y amigos del difunto expresaron su más sentido pésame 
ante esta dolorosa pérdida y en una entrevista para GST Medios, el hermano 
de Omar recordó la vez que su familiar terminó la carrera y le hicieron una 
gran comida para festejar. “Es uno de los mejores recuerdos que tengo de 
él, de los más felices. Era una persona muy alegre, que nos hacía sonreír 
todos los días”, declaró el joven, quien añadió que gracias a su hermano, él 
aprendió a jugar futbol.  
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Cabe mencionar que de manera extraoficial se identificó como sospechoso 
a un hombre que afirmó ser empleado de la Procuraduría Agraria y 
abogado de profesión, aunque después quedó libre, según los presentes en 
la marcha. 
 
Presentan Sader, RAN y Procuraduría Agraria, programas de 
apoyo a productores agrícolas de Morelia  
https://radiotele.tv/2023/09/04/presentan-sader-ran-y-procuraduria-agraria-programas-de-
apoyo-a-productores-agricolas-de-morelia/ 
Michoacán. - Ante los retos que enfrentan los 88 ejidos del municipio de 
Morelia debido a factores como el cambio climático, el crecimiento de la 
mancha urbana y el abasto de agua, entre otros, la Secretaría de Agricultura 
y Desarrollo Rural (Sader) de Michoacán, en conjunto con la Procuraduría 
Agraria y el Registro Agrario Nacional (RAN) presentaron los programas de 
apoyo que ofrecen, a las y los comisariados ejidales de este municipio. 
En la reunión efectuada en la Casa Ejidal de la Tenencia Morelos (La Boruca), 
en presencia del secretario de Finanzas y Administración, Luis Navarro 
García, Ramírez Romero los llamó a cuidar la tierra, trabajarla bien, bajarle a 
los agroquímicos que la envenan, y a que se apoyen para hacerlo en los 
técnicos del.programa insignia AgroSano.  
Dijo que de manera periódica se reunirán para evaluar el seguimiento a las 
peticiones planteadas por los productores asistentes, entre las que están 
dotación de semilla de avena y de garbanzo, alambre, desparasitante y 
medicina para el ganado, entre otras. 
 
CAP y autoridades acuerdan revisar proyecto Pujal- Coy  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-san-lui-potosi/2023/09/04/cap-y-autoridades-
acuerdan-revisar-proyecto-pujal-coy/ 
San Luis Potosí. - Tras una reunión sostenida este lunes en Ciudad Valles, 
entre miembros del Congreso Agrario Permanente (CAP) con 
representantes de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(SEDATU), la Procuraduría Agraria (PA) y la Conagua, se acordó revisar a 
fondo el proyecto de Pujal-Coy. El encuentro que inició poco después del 
mediodía, se llevó a cabo en la colonia Loma Bonita donde estuvo José 
Antonio Euan Martínez, secretario de organización a nivel nacional de la  
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Unión General de Obreros y Campesinos de México (UGOCM) “Jacinto 
López”, así como Alejandro Arechar Castrellón, coordinador estatal del CAP. 
Por parte de las autoridades estuvo María Fernanda Serrano Soto, 
representante de la SEDATU en San Luis Potosí, y Álvaro Pineda Maldonado, 
representante de la PA en el estado. Serrano Soto expresó que, de manera 
general, el CAP puso sobre la mesa diversas problemáticas entre ellas, la 
regularización de ejidos y terrenos nacionales. 
En el caso del proyecto de Pujal-Coy, expresó que el tema se analizará 
porque “hay mucha desinformación” así que no todo lo que se dice es 
correcto por ello, a las organizaciones campesinas les pidió un listado de sus 
pretensiones sobre el proyecto para revisar qué es lo que se puede hacer. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

El Tren Maya funciona y se inaugura en diciembre; la Cuarta 
Transformación cumple al pueblo: Javier May  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/el-tren-maya-funciona-y-se-inaugura-en-diciembre-
la-cuarta-transformacion-cumple-al-pueblo-javier-may 
El Tren Maya funciona y sin duda será inaugurado en diciembre de este año, 
reafirmó el director general del Fondo Nacional de Fomento al Turismo 
(Fonatur), Javier May Rodríguez, al encabezar la presentación del informe 
integral del tramo 3, en la conferencia del presidente Andrés Manuel López 
Obrador. “Como usted lo constató el fin de semana, el Tren Maya funciona y 
recorrió la vía de Campeche a Cancún. Esto demuestra que en la Cuarta 
Transformación se le cumple al pueblo. Sin duda, el Tren Maya será 
inaugurado en diciembre próximo.” La directora de Alstom México, Maite 
Ramos Gómez, informó que el recorrido del primer tren entregado el 8 de 
julio constó de más de mil kilómetros en dos trayectos, el primero de 
Campeche a Hecelchakán, por los tramos 2, 3 y 4, con una parada en este 
último punto para una supervisión, y después continuar a Teya, en Mérida, 
Yucatán. Señaló que de aquí partió el segundo recorrido hasta Cancún, con 
una parada en Chichén Itzá. 
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Inmujeres e INPI entregan premio “Martha Sánchez Néstor” a 
20 mujeres indígenas, por trabajo a favor de derechos 
colectivos  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/inmujeres-e-inpi-entregan-premio-martha-sanchez-
nestor-a-20-mujeres-indigenas-por-trabajo-a-favor-de-derechos-colectivos-344266 
Ciudad de México. - Con el objetivo de reconocer y fortalecer el trabajo 
impulsado por mujeres originarias de pueblos y comunidades indígenas a 
favor de la promoción de sus derechos y de los procesos organizativos 
comunitarios, desde una perspectiva de género y con pertinencia cultural, 
el Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres) y el Instituto Nacional de los 
Pueblos Indígenas (INPI) distinguieron a 20 mujeres con el Premio Nacional 
a la Promoción de los Derechos de las Mujeres Indígenas “Martha Sánchez 
Néstor”. En esta segunda edición de la convocatoria se recibieron 91 
postulaciones de mujeres de entre 21 y 75 años, de 28 grupos indígenas y 24 
entidades federativas: Baja California, Campeche, Chiapas, Chihuahua, 
Ciudad de México, Colima, Estado de México, Guerrero, Hidalgo, Jalisco, 
Michoacán, Morelos, Nayarit, Nuevo León, Oaxaca, Puebla, Querétaro, 
Quintana Roo, San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora, Tlaxcala, Veracruz y Yucatán. 
 
Sedatu impuso como proveedor a un amigo de Andy  
https://contralacorrupcion.mx/sedatu-impuso-como-proveedor-a-un-amigo-de-andy/ 
La Secretaría de Desarrollo Territorial y Urbano (Sedatu) impuso como 
requisito a sus concursantes en al menos seis obras la adquisición de 
mobiliario urbano de la marca “Grava y Arena”, propiedad de Hugo 
Buentello Carbonell, exfuncionario implicado en la trama de corrupción de 
Segalmex y quien pertenece al círculo de amigos de "Andy" López Beltrán, 
hijo del presidente de México. “Grava y Arena” es una marca registrada por 
Industrias Wohl, en la que es accionista Buentello Carbonell, y comparte 
domicilio en Polanco con “Pirwi”, empresa de mobiliario contemporáneo de 
Alejandro Castro Jiménez Labora, responsable de la obra del Malecón de 
Villahermosa y uno de los mejores amigos de Andy.  
 
 
 
 

https://www.gob.mx/inpi/prensa/inmujeres-e-inpi-entregan-premio-martha-sanchez-nestor-a-20-mujeres-indigenas-por-trabajo-a-favor-de-derechos-colectivos-344266
https://www.gob.mx/inpi/prensa/inmujeres-e-inpi-entregan-premio-martha-sanchez-nestor-a-20-mujeres-indigenas-por-trabajo-a-favor-de-derechos-colectivos-344266
https://contralacorrupcion.mx/sedatu-impuso-como-proveedor-a-un-amigo-de-andy/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI) revisó los 
expedientes de más de 100 proyectos de “Mi México Late”, uno de los 
programas emblema del Gobierno federal, y así identificó que la Sedatu 
incluyó en las licitaciones y contrataciones de seis obras catálogos con 
productos de la marca “Grava y Arena” que tenían que ser instalados por los 
contratistas ganadores. 
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